

Entrevista / Mario Vicens

"Sería importante que el Gobierno cree condiciones para dar certezas"

El economista presidirá el encuentro de ACDE, que plantea un debate sobre el rol del Estado

Por **Silvia Stang** | LA NACION

Lo que ocurrá de acá en más en el complicado contexto internacional no sólo ayudará a definir cómo le irá en los próximos meses a la actividad económica local. En algún plazo quizás más lejano, también influirá en la intensidad del rol que definitivamente asumirá aquí el Estado respecto de su vinculación con los diferentes actores de la economía.

Así, al menos, lo considera el economista Mario Vicens, presidente del XV Encuentro Anual de la Asociación Cristiana de Dirigentes de Empresa (ACDE), que se desarrollará el 26 de este mes en el Marriott Plaza de Buenos Aires. "En la Argentina hay una mayor participación del Estado a partir de la crisis de 2001 y 2002; cuando hay crisis, los estados tienen la responsabilidad de usar todas las herramientas con las que cuenta para atenuar los efectos. Eso ha pasado aquí y la sensación es que todavía estamos en una situación de transición, con un futuro por definirse en el que claramente va a influir lo que pase en el mundo", explicó el ex secretario de Hacienda.

Sobre la desaceleración económica que se percibe por estos días, Vicens consideró que "lo más importante sería que el Gobierno tienda a generar condiciones para que haya certezas, porque la incertidumbre que se ha apoderado de algunos mercados está afectando la actividad".

Con una mirada más de mediano plazo, en el debate propuesto por ACDE tiene que ver con la forma en que el Estado y los empresarios se vinculan en un mundo en crisis. Así lo explicó Vicens: "Nuestra inquietud pasa por saber si se está planteando un nuevo relacionamiento, por ver si tras la crisis quedará instalado el modelo de un Estado más presente, como regulador y actor de la economía, o si ese protagonismo sólo habrá sido pasajero".

"Queremos escuchar posiciones, sin prejuicios. Hay experiencias fuera de las de Europa o Estados Unidos, como las de China o Corea, en las que la articulación entre el Estado y el mundo empresario pareciera haber generado resultados en términos de crecimiento económico interesantes", planteó.

- Trasladado el tema a la Argentina de hoy, ¿cómo observa el rol jugado por el Estado?

-Hay mayor participación, tanto directa como indirecta, a partir de la crisis de 2001 y 2002, y eso se justifica por la emergencia que significó la crisis. La sensación es que todavía estamos en una situación de transición, con el futuro por definirse, y claramente va a influir lo que pase en el mundo. La situación general termina impactándonos tarde o temprano.

- Hay hechos recientes, como la parcial estatización de YPF o las medidas sobre el mercado de cambio, que impactan en la actividad privada...

-Lo ideal sería que cuando el Estado tome decisiones que afecten a un sector, a una empresa o a la economía en general, lo haga sujetándose a ciertas reglas de juego. En el caso de YPF hubo una declaración concreta de ACDE, cuando el presidente [Pablo Taussig] dijo con todas las letras que la manera de proceder es tan importante como el fin. Nos quedamos con la sensación de que no se habían cumplido con todos los pasos deseables para tal decisión. En la relación con el empresariado la mejor opción es que haya reglas que permitan predecir, porque esa forma de actuar termina en una economía que crece más rápido y genera oportunidades de inclusión.

- Usted dice que es necesario que las reglas permitan predecir, ¿cuánto está afectando lo que pasa en el mercado cambiario, donde ni siquiera hay normas escritas?

-Lo que está pasando genera incertidumbre porque no se conocen los criterios con los cuales se acepta que la gente compre moneda extranjera. Adicionalmente, creo que si se quiere controlar el origen de los fondos, eso se hace con posterioridad a la compra y no como se hace ahora, en forma previa. En realidad habría que fijarse bien en las causas que han llevado a la situación, más que controlar las consecuencias.

-¿Qué cree que ocurrirá con la economía en el segundo semestre?

-Hoy hay una desaceleración, en parte por causas exógenas como la sequía, el mundo y Brasil, pero también por otros aspectos que sí se pueden manejar desde acá. Lo más importante sería que el Gobierno genere condiciones para que haya certezas; la incertidumbre que se ha apoderado de algunos mercados está afectando la actividad, porque sabemos que hay restricciones, que hay desabastecimiento de algunos insumos importantes, y todo eso afecta.

- El Gobierno generó una especial vinculación con los empresarios por los acuerdos de

precios, ¿cuál cree usted que debería ser la política para reducir la inflación?

-Es difícil sostener una economía con la presencia inflacionaria permanente. Hay experiencias de otros países que han sido muy exitosas para bajar la inflación. Un camino es reducir desequilibrios como el energético, que hoy está impactando y que exige un enorme esfuerzo del Estado para tratar de satisfacer la demanda; otra cuestión tiene que ver con la sensación de que en algunos sectores los salarios han crecido más rápidamente que la productividad. Y otro punto a observar es que en un ámbito inflacionario el crédito de largo plazo es escaso.

- ¿Cómo evalúa el anuncio de créditos para vivienda con fondos de la Anses?

-Hay un problema serio de la vivienda, y desde ese punto de vista los esfuerzos que pueda hacer el Estado se justifican plenamente. El Estado cumple un rol ahí porque el dominio de la tierra es un componente importante. Y es bueno que el Estado se ocupe de esto porque no hay ahorro de largo plazo voluntario [existe si el forzoso, que es el de los aportes jubilatorios] que permita financiar viviendas.

Y en este punto, la inflación es un problema. Tendremos que ver cómo se manejan los fondos y si se va cuidar el valor de los recursos previsionales.

PERFIL

Mario Vicens

Profesión : economista.

Edad : 60 años.

Mario Vicens fue secretario de Hacienda durante la gestión de José Luis Machinea como ministro de Economía, en tiempos de la presidencia de Fernando de la Rúa. Entre agosto de 2002 y abril de 2011 fue presidente de la Asociación de Bancos de la Argentina (ABA), la entidad que agrupa las entidades de origen extranjero. Hoy trabaja como consultor y este año preside el encuentro de la Asociación Cristiana de Dirigentes de Empresa.

"ADVERTIMOS PARA CONTRIBUIR"

- ¿Cree que hay responsabilidad de los empresarios en la situación actual de la economía?

-Siempre hay responsabilidades en todos los actores de la vida económica, pero hay responsabilidades primarias y secundarias. El Estado es el que en definitiva maneja las herramientas con las que cuenta un país para crear condiciones favorables para la actividad, y tiene el poder de controlar y de formular las políticas. En la actual coyuntura es difícil identificar responsabilidades concretas de los empresarios.

-Hoy se ve una falta de decisión empresarial para expresarse respecto de algunos temas, ¿influye que un sector que se vea afectado por algo no se manifieste?

-No lo sabemos. Pero entidades como ACDE, y otras también, han venido advirtiendo respecto de los problemas que muestra la economía argentina, tanto en lo que hace a la cuestión energética, las dificultades para importar y exportar, la inflación y el dólar. Cada declaración que se hace es para ayudar y contribuir a que las cosas sean mejores. 